

Panorama

Vivimos intensas **últimas semanas del ciclo institucional europeo 2019-2024**, que combinan el cierre de los últimos expedientes, los grandes debates sobre las prioridades ante el próximo y el inicio de la campaña electoral y rumores sobre el reparto de los grandes puestos. La estrategia de defensa de la UE, la ampliación, las relaciones con China y Estados Unidos y el relance de la competitividad europea son temas de fondo en estos días de precampaña electoral, en la que se llega en un clima electoral tenso e incierto, que ha llegado a episodios de violencia en algunos Estados miembros, mientras los ojos siguen puestos en la evolución de la guerra de Ucrania.

El **último Pleno del Parlamento Europeo de la IX Legislatura europea** se celebró del 22 al 25 de abril, con una apretada agenda que llevó al refrendo de un gran número de acuerdos provisionales en diversos ámbitos y la adopción de varias posiciones negociadoras, de manera que puedan retomarse las negociaciones con el Consejo desde el inicio de la siguiente legislatura. Tras esa plenaria, la actividad parlamentaria finalizó para dar paso a la precampaña electoral propiamente dicha, que incluye debates electorales entre los representantes de los principales partidos políticos europeos (algunos de ellos, *spitzenkandidats* de las diferentes formaciones). Destaca el debate que organiza Eurovision este 23 de mayo y en el que intervendrán: la actual presidenta de la Comisión Europea, Úrsula Von der Leyen (Alemania) como cabeza de lista del Partido Popular Europeo (PPE); el comisario de Empleo, Nicolas Schmit (Luxemburgo) como candidato del Partido de los Socialistas Europeos (PSE); el eurodiputado Sandro Gozi (Italia) en representación del grupo Renovar Europa ahora (Renew Europe Now); la eurodiputada Terry Reintke (Alemania) en nombre de los Verdes Europeos (European Greens) y el político Walter Baier (Austria) a la cabeza de la Izquierda Europea (The Left).

Por su parte, los diversos **partidos políticos españoles** presentaron a inicios de mayo sus **listas** para las elecciones europeas, cuyas 33 candidaturas publicó formalmente el 14 de mayo la Junta Electoral. La lista del Partido Socialista Obrero Español (PSOE) va encabezada por la vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica, Teresa Ribera. Iratxe García, actual presidenta del grupo de la Alianza Progresista de Socialistas y Demócratas en el Parlamento, repite como número dos y renuevan otros doce eurodiputados socialistas de esta legislatura. El Partido Popular (PP) ha designado a la eurodiputada Dolors Montserrat para liderar su lista, contando con once de sus actuales miembros en el Parlamento Europeo, a los que hay que sumar tres eurodiputados que dejaron Ciudadanos para unirse a las filas populares. El partido Ciudadanos se presenta con los eurodiputados Jordi Cañas y Javier Nart en primer y segundo lugar, respectivamente. Vox repite con Jorge Buxadé al frente y con otros dos de sus actuales representantes en Bruselas formando parte de la candidatura. Asimismo, la lista de Sumar estará liderada por Estrella Galán, hasta ahora directora general de la Comisión Española de Ayuda al Refugiado, y se completa con miembros de En Comú Podem, Compromís e Izquierda Unida. Las elecciones se celebrarán entre el 6 y el 9 de junio a través de los Estados Miembros (en España el día 9), y el próximo Parlamento Europeo se constituirá y tomará forma durante el mes de julio.

En cuanto al Consejo, esta semana tiene lugar una cita de especial interés empresarial: el **Consejo de Competitividad** de 23 y 24 de mayo, en el que se prevé adoptar Conclusiones sobre política industrial, mercado único y contratación pública, y que dará continuidad al Consejo Europeo extraordinario de 17 y 18 de abril en el que los Jefes de Estado se comprometieron en avanzar hacia un "Pacto europeo para la Competitividad". Ante este Consejo de Competitividad, BusinessEurope hace un llamamiento para que avance hacia una política industrial que aporte previsibilidad e incentivos para aumentar las inversiones en Europa. Además, incide en que debe darse un impulso significativo a la integración del mercado único como motor clave de la competitividad

de la economía europea, tal y como se recoge en las orientaciones del Informe de Alto Nivel sobre el futuro del mercado único elaborado por Enrico Letta.

En el **ámbito económico-financiero**, y siguiendo las Conclusiones del mencionado Consejo Europeo, el Eurogrupo de mayo prosiguió sus debates sobre los retos del sistema bancario y el futuro de los mercados de capitales, acordando elementos para su programa de trabajo para los próximos meses. Es reseñable a su vez la adopción de la Decisión de Ejecución del Consejo (14/05) por la que se aprueba el **plan de recuperación y resiliencia modificado de España**, de manera que, según el gobierno, se prevé una pronta aprobación de la Comisión Europea al cuarto desembolso de los fondos de recuperación, así como cerrar un acuerdo con el BEI para canalizar 20.000 millones€ a través del fondo de resiliencia autonómica. Además, la Comisión Europea publicó sus **previsiones económicas de primavera 2024** (15/05), en las que percibe un crecimiento que supera las expectativas (en la zona euro del 0,8% en 2024 y del 1,4% en 2025 y en el conjunto de la UE del 1,0% este año hasta el 1,6% el próximo), una base sólida para una expansión gradual en los próximos meses gracias al aumento en el consumo privado a pesar de la tendencia al ahorro, y al impulso a las exportaciones. Sin embargo, prevé una ralentización en el ritmo de crecimiento de la inversión. Para España contempla un crecimiento del 2,1% en 2024 (+0,4pp sobre la última previsión) y del 1,9% (-0,2pp) en 2025 y una inflación del 3,1% en 2024 (-0,1pp) y del 2,3% en 2025 (+0,2pp).

En materia de **política exterior**, debe señalarse un lado, la **visita** a varios países europeos del **presidente chino**, Xi Jinping, destacando la reunión tripartita en París junto con la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen y el presidente francés, Emmanuel Macron, en la que debatieron sobre la guerra de agresión rusa contra Ucrania, la situación en Oriente Próximo y las relaciones comerciales. A este respecto, Von der Leyen apeló a unas condiciones de acceso de mercado justas para ambas partes sin descartar "el pleno uso de los instrumentos de defensa comercial, si fuera necesario". En esta línea, el Ejecutivo europeo anunció una semana más tarde (13/05) el cierre de dos investigaciones en el marco del Reglamento de subsidios extranjeros, tras la retirada de Enevo Group y Shanghai Electric de un proceso de licitación pública en Rumanía al concluir que ambas empresas recibieron subvenciones del gobierno chino. Por otro lado, debe subrayarse la concreción del **apoyo continuado a Ucrania**, con la ratificación final del Consejo de una Decisión de Ejecución (13/05) sobre el desembolso de prefinanciación al país en el marco del Mecanismo para Ucrania y de un Reglamento (14/05) relativo la extensión de la suspensión temporal de aranceles y contingentes a determinados productos ucranianos hasta junio de 2025. Todo ello se suma al firme respaldo expuesto por los líderes europeos en la senda hacia la adhesión de Ucrania a la UE durante las **conmemoraciones del Vigésimo Aniversario del quinto proceso de ampliación en la UE**, que se extendieron desde el propio 1 de mayo al día de Europa, que se celebró el día 9 de este mes.

Precisamente sobre estos y otros importantes asuntos que marcarán la **agenda estratégica de la UE** de los próximos años **CEOE** pudo debatir, en su sede, con el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, **José Manuel Albares**, el pasado 24 de abril. Un encuentro en el que el presidente de CEOE, **Antonio Garamendi**, presentó el **documento de propuestas ante el próximo ciclo institucional europeo** "**Fortalecer, Agilizar, Impulsar**", orientado a contribuir a afianzar la **competitividad europea y situarla como eje central de las políticas de la UE en el nuevo ciclo institucional**. Coordinado por la Comisión de Unión Europea y adoptado en la pasada Junta Directiva de CEOE de abril, en este documento se articulan propuestas en torno a **nueve ejes**: (i) un marco regulatorio para la competitividad; (ii) completar el mercado único; (iii) un entorno económico y fiscal que impulse la inversión; (iv) la competitividad en el centro de la transición verde; (v) consolidar la digitalización de la economía; (vi) impulso a la innovación como eje de competitividad; (vii) la Europa del diálogo social y de la creación de empleo; (viii) una política exterior reforzada y una política comercial y de inversión abierta; y (ix) una España estratégica en un marco institucional ágil.

Durante su presentación, el presidente de CEOE afirmó que el próximo periodo 2024-2029 es una oportunidad para *“poner en marcha una estrategia de competitividad para, a partir de ahí, desarrollar el compromiso compartido con una UE social y ambiciosa desde el punto de vista medioambiental”*. Subrayó además que el compromiso con la colaboración público-privada debe ser *“piedra angular”* para lograr estos objetivos y que es *“esencial seguir impulsando el papel de España en la UE y velar por que nuestras prioridades estratégicas como país lo sean para el conjunto de la UE y se reflejen en la agenda europea de los próximos cinco años”*.

Bruselas, 20 de mayo de 2024